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又是激情似火
的季节，又是万众
瞩目的时刻，人类
迎来再一次的奥运
盛会。还是那个熟
悉的口号，还是一
往无前的拼搏精
神，还是熊熊燃烧
的圣火，还是交相
辉映的奥运五环，
人们用所有热情，
搭起一个演绎崇高
精神的平台，搭起
一个挑战自身极限
的舞台。在这里，有
激情和汗水；在这
里，有收获的喜悦；

在这里，有飞跃的身影和热情的掌声；
在这里，有数不尽的笑脸；在这里，奥运
精神得以再次弘扬，奥运的光芒将照射
到世界的每一个角落，照耀到每一个人
的心里。

炎炎盛夏，太阳的光辉毫不吝惜地
洒落在伦敦的大街小巷，也照耀着熠熠
生辉的奥运场馆。来自世界各地的奥运
健儿带着国人的期盼，带着自信和顽
强，欢聚在这全世界最大的欢乐之所。
人们的目光让奥运圣火燃烧得更加透
彻和畅快，人们的歌声将奥运赛场变成
欢乐的海洋，人们的愿望放飞成无数的
白鸽，在这里自由翱翔。并不是每个人
都能来到伦敦，并不是每个人都能参加
奥运盛会，但这并不影响人们的热情，
奥运赛场的一举一动，奥运健儿的每一
次进步和胜利，都牵挂着人们的心。远

在世界各地的人们并不仅仅是看客，他
们正以各自的方式参与到奥运中来，享
受着奥运带来的至高无上的快乐，祝愿
奥运的光芒永远闪烁永远灿烂。

假如我是一片云，也会飘到伦敦的
上空，虽然奥运会没有空中项目，我成
不了一名拼搏赛场的运动员。但我可以
成为一名特殊的志愿者，为运动员遮风
挡雨，为游客们指引方向，为胜利者欢
呼呐喊，为失意者鼓励支持。我会化为
风，吹动神圣的五环旗，拂去运动员脸
上的汗水；我还可以变成人们心目中的
天使，给他们以力量，和他们一起欢呼。
来到这里，我不再是一名路过的客人，
这是全世界人们的盛会，我将以主人的
身份，释放我全部的力量，只为了奥运
的光芒更加瑰丽。

假如我是一只鸟，定会不远万里飞
去伦敦，去看一看四年一次的盛会，去
体验一把激情和梦想的撞击，去感受如
火的热情和欢乐的气氛，去当一名优雅
文明的观众。我会用我的歌声表达对奥
运健儿的钦佩和祝福，我会以独特的飞
翔姿势给他们胜利的庆祝。假如我是一
条鱼，一定要穿越茫茫大海，游到英吉
利海峡，去听一听奥运带来的欢呼。我
会与赛艇、皮划艇、帆船帆板、水上摩托
等一起遨游冲浪，欣赏人们征服水的雄
姿，见证人们的努力与成功。

百年奥运，托起人类的千年梦想；
科技奥运，激励人们勇往直前的步伐；
文明奥运，用竞争的姿态举起和平的奖
牌。这全世界最引人瞩目的体育盛会，
就像一枚枚金牌一样，散发出耀眼的光
芒，永远灿烂夺目。

随着伦敦奥运的脚步一天天临近，
空气中的“运味”越来越浓，人们的生活
不由自主地与奥运联系在了一起，并以
各种各样的方式迎接着这一振奋人心
的时刻的到来。蓦然回首，北京奥运历
历在目，仿佛就发生在昨天，时间过得
真快啊！四年光阴，宛如弹指间。

依然还记得，姚明身着运动装，英
姿飒爽，面带微笑，手举五星红旗，迈着
坚定的步伐，带领中国的体育健儿走进
鸟巢时的情景。那一刻，全国人民热血
沸腾，高声呼喊，每个人的脸上都洋溢
着幸福与自豪。是啊！百年的期盼，百年
的梦想，终于在我们这一代变为了现
实，怎能不让人激动？怎能不让人开心
呢？那一晚，很多的中国人都失眠了，大
家都沉浸在奥运带来的喜悦中。

依然还记得，陈燮霞获得女子举重
48公斤级冠军的欢喜场面。当陈燮霞抓
起 117公斤的杠铃时，全国人民的心都
提到了嗓子眼上，大家都为这个 25岁

的南方姑娘担心，心里默默地祈祷着，
千万不要发生什么意外。当看到陈燮霞
熟练地、轻松地、一气呵成地完成了所
有动作时，现场响起了热烈的掌声，久
久不息。最终，陈燮霞以 212 公斤的总
成绩打破了奥运纪录，为中国夺得了第
一枚金牌，那是多么的荣耀和刻骨铭心
啊！

依然还记得，中国乒乓球队一路披
荆斩棘，所向披靡，将男子单打和女子
单打的冠、亚、季军一揽在手的壮丽景
象。比赛场上，王皓、张怡宁、王楠等乒
乓球健儿豪气冲天，挥汗如雨，他们的
出色表现，令人拍案叫绝。五星红旗每
一次冉冉升起，都向世界人民证明了中
国乒乓球队的实力。乒乓球不愧是中国
的国粹，不愧是永不褪色的常青树，他
们永远也不会让中国人民失望的。我们
坚信，在即将开幕的伦敦奥运会上，他
们一定会取得更加喜人的成绩。

依然还记得，刘翔在首轮比赛中，

因为右脚跟腱伤复发而不得不退出比
赛的情景。那时，每一个中国人的心里
都十分纠结，一直以来，刘翔都是国人
的骄傲，大家多么期望他能在北京奥运
会上夺冠。然而，让人意想不到的是，刘
翔的伤竟然如此严重，望着他转身离去
的身影，很多的人都流下了泪水。如今，
刘翔的身体早已康复，并且又有了新突
破，相信在伦敦奥运会上，他会给人们
带来一个大大的惊喜。

仍然还记得，美国游泳运动员迈克
尔·菲尔普斯，他在北京奥运会上乘风
破浪，技压群雄，独揽八枚金牌，撼动了
世界体坛。尽管菲尔普斯不是中国人，
但我们仍控制不住地为他的精彩表现
呐喊、喝彩。我们期望，菲尔普斯在伦敦
奥运会上能再创辉煌。

逝者如斯，一去不返，但埋藏在人
们心中的热情和期盼并未减少，我们祝
愿伦敦奥运圆满成功！祝愿全世界的体
育健儿都能取得优秀的成绩！

四年宛如弹指间
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在伦敦看戏
姻唐加文

乌龟为什么能长寿？
有人说是乌龟行动慢，新陈代谢慢；

还有人说乌龟睡眠时间长。科学家通过研
究发现：乌龟长寿的原因是由于其细胞的
分裂代数要比其他动物细胞分裂代数多
得多，如人只有 50代左右，而乌龟可达
110代。

功能是结构的反映，重要的是，我们
要从乌龟的结构上找出原因，那么，乌龟
在结构上有什么特点呢？圆！

圆是生命。没有圆，我们只能生活在
真空中，换句话说，没有圆这个世界也就
不存在，当然也不会有我们人类。我们生
活的地球是圆的，太阳是圆的，没有长成
圆的星体通通长不大，通通要短命。就连
不是圆的风都走不快，走不远，台风的撼
天动地，龙卷风的万钧之力，惊涛骇浪中
最壮观的冲天之柱，全是它的圆。为什么
圆的更有动力，更有生命力？这个世界上
的一切都是物质演化来的，物质为什么能
够演化？为什么有能量？为什么能自己运
动？就是因为物质本身有引力和抗力。

所有的物质都有吸性和抗性，吸性和
抗性是物质的基本属性，也是宇宙的自然
法则，所有的演化都遵循这一自然法则。
正因为所有的物质都有吸性和抗性，在原
子结构中，电子就会围绕着原子核旋转。
旋转，是两种力的交锋，这就是引力和抗
力，是旋转，就一定会圆的。为什么会圆
呢？那是因为运动的旋转带来的，物质的
运动越平衡，也就是两力相交平衡就圆，
反过来，两力相交不平衡就不圆。

宇宙所有的演化都是从原子这一物
质开始的，因此所有的演化都遵循着原子
运动的这一同一的自然法则，这就是圆的
旋转，天体是旋转的，也是圆的；植物是旋
转的，也是圆的；动物是旋转的，还是圆
的；人类也是如此。

不是圆的就缺乏生命力，因而最有生
命力的一定是圆的。

天体是圆的最为显而易见，所有的恒
星都是圆的，绝没有扁的、长方形的、四方
的，那些不是圆的小行星以及慧星通通成
不了气候，既长不大，也不能长寿。

地球是圆的，所以它长大了，太阳和
月亮又给了它独有的生命力，这就是光合
和水合使得地球演化出了植物。

植物的生长同样要遵循自然法则，必
须旋转，是旋转就总是圆的。在地球中，生

命力最强的植物一定是
圆的，它就是树木，所有
的树木都是圆的，越圆
长得越高，寿命也越长，
所以就有了千年古树，
而那些花花草草总是昙
花一现。

动物也是如此，越
匀称的动物进化得越
好，圆的动物生命力最
强，为什么龟是最长寿
的，就因龟是圆的，没有
任何一种动物像龟一样
圆，也没有任何一种动
物像龟一样能长寿。

为什么龟是圆的？
这个世界上所有的

一切包括动物都是两力
交锋的结果，结果越圆
说明在乌龟的生长中力
就越均衡，越圆在它的
消耗中就越省力，从而
寿命就越长。

人和动物靠什么生长，靠得都是
DNA，DNA就是旋转，就是圆，没有这种
圆的基因，人与动物哪来的生命力？

圆，不仅在自然界，在我们的生活中
处处都体现出圆的魅力。没有圆的，我们
永远也走不快跑不远，哪怕是九天揽月，
你也必须圆。

曼妙的音乐更多的是来自圆体，不论
是中国的传统乐器，还是西方的洋器，就
连嘴要吹出更好听的乐曲也要靠圆
体———笛子。最好看的体育比赛一定是
圆的。如足球、篮球，而花样滑冰的旋转
会让你如痴如醉。最优美的舞蹈也一定
是圆舞，而最难练习的也就是旋转舞，
就连跳水比赛打的最高分也是那种难
度最高的旋转翻滚。最强大的力一定是
圆力，中国传统武术能四两拨千斤的绝
不是上下直向之力，练功的上上乘就是
旋转的圆力。

圆表达出生命力。鸡蛋是圆的，所
以，一定是先有圆的蛋才有会走的鸡。
乌龟的长寿在于它的圆，人的长寿也是
圆，这就说明了一个问题，长寿是天生
的，是动物及人类本身的结构所决定
的，那么，人就不能像乌龟一样长寿吗？
回答是肯定的：能……

上小学时，中国科学院犹如一
场“及时雨”。

我的家乡在著名的杨凌农业科学
城，中国科学院西北水土保持研究所、
中国科学院西北植物研究所正处在农
业科学城的中心位置。
在我幼小的心灵里，中国科学院犹

如一场“及时雨”。
记得上个世纪 70年代初期，我刚上

小学，每到春耕时节，百姓面临的最大
困难是抗旱。这时，西北水保所、西北
植物所和西北农业大学等农业科学城
的老师和同学们总会来到我们的村
庄———杨凌区西大寨乡蒋家寨村，帮助
指导抗旱和春耕生产，手把手教技术
员和农民如何浸棉种、如何喷农药防
治病虫害、如何进行红薯育苗、如何抗
旱等等，我们村子因此成了附近文明的
科技示范村。

上初中时，中国科学院是甜
蜜的高粱。

上了初中，给我留下深刻印象的要
数西北水保所帮助我们村种植甜高粱。
在那个物资奇缺的年代，糖是非常紧俏
的，它和鸡蛋、盐一样重要，孝敬老人莫
过于一袋白砂糖。
大约自 1975年起，西北水保所在

我们村子帮助农民种植甜高粱，村民们
兴高采烈，在专家指导下，甜高粱种植
面积一年比一年多，都种到我家门前的
地里了，想吃时就钻进去。
后来，西北水保所的专家还帮助我

们建立加工厂，用甜高粱制糖。因为初
中离家比较远，午饭不能赶回来吃，只
能带一个干馒头凑合着吃。那一年，我
们的加工厂终于出糖了，家家户户都能
分到几瓶紫色的糖糊糊，中午就着干馒

头，当着其他同学的面美滋滋地吃起
来，看着其他同学羡慕的目光，赶紧给
大家分吃，听着同学们的夸赞，心里别
提多美了！

上高中时，中国科学院在我
的记忆里是一台大彩电。

上高中的时候，中国科学院留给我
最大的印象就是大彩电。1979年，我考
上了高中，这一年，村里在西北水保所
等科研单位的帮助下，购了一台外国的
著名品牌彩电。
上高中时因为要寄宿，每周只能回

家一次。每到周末，全村男女老少都围
着这台大彩电，收看《加里森敢死队》、
《大西洋底的来客》以及《敌营十八年》
等著名电视连续剧。就连附近的四五个
村子的村民也跑到我们村一起看电视，
那场景就像过年一样热闹。在那个物质
和文化生活都相对贫瘠的年代，是中国
科学院帮助我们全村和附近村民们丰
富了文化生活，如今，村里 30岁以上的
人都能记住那段难忘的美好时光。

上大学时，“小偃 6号”是我
们百姓的主食。

可以说，我之所以选择上西北农林
科技大学，也是深受中国科学院的影
响。中国科学院西北水保所、中国科学
院西北植物研究所等帮助我们村子依
靠科技发展生产，改善农民生活的许多
实际案例，让我充分感受到了科学技术
对农业生产的巨大推动作用，从而引发
了我对农业科技的兴趣，逐步产生了报
考农业院校的想法。

1982年，我如愿考入西北农林科技
大学植物保护系，那时，中国科学院西
北植物研究所李振声院士培育的“小偃

6号”小麦在杨凌大面积种植，老百姓都
很喜欢，成为当地百姓的主食。通过农
业知识的学习和何培茹教授的深入讲
解，我逐步了解了“小偃 6号”小麦的育
种思路和过程，对这项原创性重大成果
有了初步了解。1986年，在我毕业那年，
首届国际植物染色体工程大会在西安
召开，“小偃 6号”小麦在国内外产生重
大影响。

上大学 4年，“小偃 6号”小麦成为
我深入了解中国科学院的重要途径，我
们大学食堂的主食当然也离不开“小偃
6号”小麦。

当记者后，深深体会到中国科
学院是黄淮海科技攻关的生力军，
是引领民族复兴的科技新航标。

1986年，自己毕业后被选调到人民
日报从事科技新闻报道工作。1988年到
1993年期间，我有幸负责联系报道中国
科学院。自己十分珍惜这样的机会，那段
时间花费了较多的时间和精力采访报道
中国科学院在农业领域的研究成果，其
中，消息《中国科学院黄淮海科技攻关效
益显著》获得第二届“科星好新闻”奖。

在此期间，自己还先后参加了院里
组织的对长春分院和沈阳分院的深入
采访，发表了一系列稿件，产生了较大
社会影响。随着对中国科学院的深入采
访，我逐渐认识到，中国科学院是我国
科技事业的主力军和重要组成部分，是
自主创新的火车头，是我国科技国际合
作的重要窗口，同时也是重要的科普阵
地，是科技新闻的一个大富矿。

在中国科学院采访写出的有关报
道曾多次得到中央主要领导同志的批
示。也让我感悟到，中国科学院已经成
为推动中国经济社会发展、促进经济发
展方式转变的一支重要力量。如今的中

国科学院已不仅仅是甜高粱和大彩电，
她是照亮中国科技创新之路的一座灯
塔，是引领民族复兴的科技新航标。

从科星奖中获得无穷的力量
和坚定的信心。

在自己从事科技新闻的 25年时间
里，虽然只有短短的 5年时间联系报道
中国科学院，却采访过周光召、李振声
等一大批著名科学家，并与中国科学院
建立了良好的合作关系。后来因为工作
调整不再主要联系中国科学院，但多年
形成的难以割舍的中国科学院情结，促
使自己经常坚持报道中国科学院的有
关新闻。在目前已经评选过的 11届“科
星好新闻”奖中，自己有 7次获奖，获奖
数量名列前茅。
通过参评“科星好新闻”奖，也让我

深刻感受到，“科星好新闻”奖不仅仅是
中国科学院的一个奖励，她实际上已超
越了中国科学院，成为中国科技界的一
个新闻大奖。

采访科技新闻不仅要面对大量专
业术语的挑战，而且不像其他新闻那样
容易引起反响和轰动，从事科技新闻需
要长时间的积累和学习，更需要耐住寂
寞的心态和不懈的坚持。一些从事科技
新闻的同行纷纷转行，每到这个时候，
看着自己获得的那一摞“科星好新闻”
奖的证书和奖牌，总能从中获得无穷的
力量和坚定的信心。

电影《闪闪的红星》的主题曲《红星
照我去战斗》曾经激励一代人为理想而
奋斗。今天，我想套用这个主题曲，唱一
曲“科星照我去战斗”，为实现科技新闻
理想而努力拼搏！
（作者系人民日报经济社会部科技

采访室高级记者、中国农业大学媒体传
播系教授）

“科星”照我去战斗
———我心中的中国科学院

姻蒋建科

在每个人的心目中，奥运会代表
着和平、拼搏、自我挑战、欢聚一堂等
各方面含义，但要用一个贴切的词来
形容现代奥运，我选择了纯真。在我
看来，不管是百年回归的雅典奥运会，
规模宏大的北京奥运会，还是令人期
盼的伦敦奥运会，都是不分肤色、不分
人种的人类体育盛会，是全人类最为
热闹的 Party。

纯是纯粹，真是天真，纯真是一个
最美好的词汇，大多用来形容儿童。
而奥运会是全人类一场体育游戏，就
像儿童们在幼儿园玩的游戏一样，虽
然有成功和失败，有欢笑和泪水，但游
戏本身带来的快乐，足以冲淡一切。
奥运会是体育盛会，但也是人类文化、
经济、信仰、风俗习惯等各方面的交流
与融合，是提纯美好摈弃丑恶的全方
位盛会。五大洲人们以体育的名义欢
聚一堂，圆圆的笑脸是奥运最为显著
的标志，就像奥运五环一样紧紧相连

和谐共处。奥运赛场上除了发令枪声
和运动员拼搏呐喊声，响得最多的就
是观众的喝彩声、加油声，以及人们抑
制不住心中欢乐而唱出来的歌声。语
言可以不同，习惯可以不一样，但欢乐
的歌声是一样的，是每一个人都可以
听懂，都可以被感染的。

比赛前，运动员们是剑拔弩张的
对手；比赛时，运动员们你争我赶互
不相让；但是赛后，不管是冠军还是
末名，不管是教练还是后勤人员，大
家都变成游客变成观众，变成奥运会
中欢乐的一员。从欢乐的角度来说，
奥运会没有失败者，大家全都赢得了
快乐，赢得了对手的尊重，赢得了观
众的支持，赢得了同胞们的理解，这
是至高无上的人性，比胜负本身更有
积极意义。奥运会是运动的快乐，是
挑战的快乐，是抛弃功利最为纯粹的
快乐，是人们心和心贴得更近的无上
快乐。奥运会和孩子们的游戏不同的

是，多了认真和专注的态度，多了顽
强和坚持的精神，这是对奥运本身的
尊重，是对人类崇高精神的传承。

有人说，奥运会是一场没有硝烟
的战争，其实这说法有些失之偏颇，
奥运会只是一场体育运动会，是由田
径、游泳、射击、球类、水上运动等

各种类别比赛组成的一场综合比赛。
比赛就是比赛，比的是耐力，比的是
坚持，比的是顽强，比的是拼搏，是
前四年人类运动的总结和盘点，也是
对以后人类健康运动的发展和规划。
也许我们并不是奥运会的直接参与
者，但我们可以成为一名合格的观
众，也许我们无法亲临现场为运动员
加油助威，但我们可以在地球的任一
角落为他们祈祷和祝福。我们都可以
从奥运中体会到胜利，收获到快乐，
这就是奥运会的纯真，是我们人类必
不可少的精神。

纯真的奥运
姻张华梅
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穿长衫站着喝酒的孔乙己是寒酸，
买站票看戏在伦敦却是一种传统。

话说在维多利亚年代，剧院的站票
只需一便士，吸引了大量的劳工阶层。
当时洗澡和买衣服都属奢侈行为，更别
说喷香水；加上有种迷信认为吃大蒜和
洋葱可以避邪，剧场里便充满了汗臭、
葱蒜和各种无法辨别的臭味。

伦敦的剧院把这个传统保留至今，
歌剧、芭蕾舞、交响乐等“高雅艺术”的
演出都出售站票。5至 6英镑的站票票
价是几百年前的几百倍，但在位列全球
十大最昂贵城市的伦敦，这甚至比吃一
份炸鱼和薯条还要便宜。伦敦每年夏季
举行的逍遥音乐会在皇家艾伯特音乐
厅举行，每场音乐会出售多达 500张站
票。站票不可预订，甚至有观众通宵排
队购买站票。

不过，说到站着看戏最经典的地方，
还是位于泰晤士河南岸的莎士比亚环球
剧院。英国朋友知道我要去环球剧院看
戏，马上说：“你要买站票！这是传统！”环
球剧场兴建于 1599年，是维多利亚时代
的伦敦四大剧院之一，莎士比亚的大多
数作品都在环球剧场演出，他本人也是
剧场的股东之一。1613年，剧院毁于大
火，直到 1997 年才由美国演员兼导演
Sam Wannamaker募款重建。重建的剧场
从结构到细节设计都严格依从考古发现
和历史记载，而且仍然坚持使用橡木，连
铆钉也是木头制成。而如今的环球剧院

也以上演莎翁作品为主，舞台布景、服
装、道具都向 17世纪的风格看齐。

在别的剧院看戏只是考站功，环球
剧院没这么简单，因为这是个露天剧
场。舞台和坐票区的上方都有屋顶，只
有中间那一大片站票区无遮无挡。在多
雨的伦敦，在露天的剧场买站票得需要
多大的勇气！下雨天演出会照常进行，
而且为了避免阻挡后排观众的视线，打
伞是不允许的。伦敦夏天的太阳也很毒
辣，而戴帽子自然也是不允许的。站功了
得、不畏日晒雨淋还不够，你还需要高人
一等的个头———这一点中国人并不占优
势。我们去看《亨利八世》时，有幸站得比
较靠前，离舞台咫尺之遥，而且刚好处于
阴影下，倒是坐票区的观众被阳光刺得
要拿小扇子挡脸。只花了 5英镑便能在
最好的位置看一场原汁原味、长达三个
小时的莎翁作品，夫复何求？

环球剧院演出季为每年 4 月到 10
月，冬天没有演出，否则“复古”设计没
有暖气的剧场对观众和演员来说都是
考验。

当然，即使是买坐票，票价相比于
伦敦的物价来说也是极其低廉的。在大
部分剧院，最便宜的坐票只需 10镑，去
看歌剧《费加罗的婚礼》，我们都只花了
8镑。因此，在伦敦生活是下不起馆子，
看得起大戏。在伦敦待久了，我可是过
足了戏瘾，从芭蕾舞、现代舞到歌剧、音
乐剧，从皇家芭蕾舞团到台湾云门舞集，
从皇家歌剧院到皇家艾伯特音乐厅，从
几个版本的《天鹅湖》到经典音乐剧《歌
剧魅影》……先不说演出的内容有多精
彩，演出剧目和团队有多著名，就说剧院
吧，演出芭蕾舞的老剧院都非常漂亮，彩
绘天花板，天使雕塑看得人眼花缭乱，包
厢小而隆重，总是让人感觉恍惚，不知身
在何处，今是何夕。演出现代舞和音乐剧
的剧院则往往设计紧凑，让观众即使是
坐在“山顶位置”也不会离舞台太远。不
禁联想起几年前在祖国的时候，著名的
音乐剧《猫》演到广州，本想去开开眼界，
但一看演出地点是在体育馆，最低票价
还要 280元，立刻就死了心。

实际上，我原本也不是个铁杆票
友，但生活在伦敦，耳濡目染，不会不爱
上看戏。搭地铁，长长的手扶梯两边全
是演出海报；到市中心逛街，处处可见
音乐剧的巨幅灯箱广告；去华人街，附
近遍布出售演出票的票亭；看报纸，天
天有专版点评最新演出的剧目；上学，
学校公告栏常年有过百张演出传单；更
不用说我的两个老乡（在国外，只要是
中国人就算是老乡），一个决心定居，一
个乐不思蜀。

呵！我也像他们一样喜欢这个流行
看戏的伦敦，把出售低价站票作为传统
的伦敦。


